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前言 

自從知道要訪問的人物是華視資深導播舒婷婷導播，我的心情真的是既興奮期待卻又怕受傷害，

大概是受到平常媒體的感染，覺得所有的導播都會是充滿霸氣威嚴、盛氣凌人，讓人不覺想要退

避三舍，可是又想到我要訪問的是導播…..這是多難得的機會啊！一般人不要說是想看到喜愛節

目的幕後推手真面目，要能跟導播講話、聊天那真的更是難得的機會，一想到這些，我就提起十

二萬分的勇氣，用發抖的手提起電話，用顫抖的聲音開始跟導播連絡採訪時間，並開始著手準備

採訪想問的問題。 

                                                  

訪問內容： 

採訪者問題：以下簡稱 Q     

受訪者回答：舒婷婷導播，以下簡稱 舒導。 

 

Q：請問是什麼機緣讓您進入這一行呢 ? 

舒導：其實一開始自己的想法根本沒想到會進入這一行，當時的社會也讓多數人對電視臺的工作

比較不了解，而且本身不是愛唸書的小孩，那時的想法會想做些 服裝設計、商業文書……這類



的工作，沒想到當時聯考放榜後的成績還不錯，選填志願的落點就在世新大學的廣播電視科系，

所以畢業後就開始進入電視台工作。 

 

Q：導播我們看到您曾經跟小燕姐合作過，請問您從事這一行大概多久了呢? 

舒導：(大家一陣神秘的笑) 我從事這行大概已經三十多年囉！當時是大學的最後一年學校還沒畢

業就先進入電視台實習，之後即開始一直從事電視台的工作到現在。我很幸運的是這是我的第一

份工作也是最後一份，我一直都沒有換過工作。 

 

Q：導播您算不算在這行是平步青雲的幸運兒呢? 

舒導：其實不算是幸運兒，因為我從助理導播做到新導播時是四十歲左右，從前的電視台只有三

台，要進電視台是非常難且當時很少專業直升的導播，多數是電影導演兼職電視台導播，所以從

助理導播有機緣升導播都需要滿長的培養時期。 

 

Q：面對不同的節目主持人有什麼印象比較深的經驗嗎? 

舒導：就像妳前面提到的小燕姐，她其實有點像是新聞局長一樣，她不是讓工作人員告訴她節目

流程就主持節目，而是對自己的節目內容會要求先看過，像是從前她的節目中有一個「超級任務」

的單元，小燕姐也是都會要求先看過一次節目內容，對於太搧情或暴力的內容都會主動要求拿掉，

所以她的節目大家會很放心，因為會有一定的品質和內容。 

 

Q：請問導播大致的工作內容？ 

舒導：現在電視台的分工比較細，導播是比較技術方面的工作，注意燈光、畫面…..方面的事項，

從前導播可能會一起跟主持人開會，現在主要溝通的會是製作單位，分別與主持人和導播溝通，

導播則是可以給製作單位建議節目的一些內容增減，並與製作單位開會時，清楚知道製作單位對

節目的幾個重點要抓準，才不會正式錄影時遺漏掉太多的節目畫面內容。導播還有一項最重要的

能力，就是溝通協調，努力要讓工作團隊一起使最後錄製畫面的呈現達到完美，是其最終目的、

使命。 

 

Q：請問導播如何選擇畫面呢？ 

舒導：拍攝前跟攝影師的溝通是很重要的，尤其妳是一位畫面帶領者，正式錄影時很專注 也會

緊張，所以有時會忘記名字只能直接說要的畫面方向，例如：右邊第三個。可是攝影師會不清楚

是自己方向的右邊，還是主持人的右邊，這類的問題都需要事前就先溝通才行。 

    還有錄完影後，回家要再看過一次節目的順暢度和內容，才能知道鏡頭合不合理還有節目效

果好不好，再者，因為現在只會給導播節目流程，所以報章雜誌的影劇版和藝人的相關新聞，導

播都要涉略，才能在做節目時配合主持人拋出的議題，預先準備好接住靈光一閃的畫面，達到「快、

準、好」的境界。 

   還有導播最好要有剪接的經驗，可以從中學習到多一些的畫面語言、流暢度，從前我當助理導

播的時候，剪接過「百戰百勝」的帶子，而現場節目的氣氛跟透過電視看到的感覺會不一樣，例

如：現場節目很好笑要怎麼也讓電視前的觀眾感受到呢？ 最容易的方法就是抓到一個在節目現



場大笑的觀眾畫面，則電視前的觀眾也較會受到感染。 

 

Q：請問導播要帶領這麼多工作人員，是不是需要創造一個團體的文化，讓團隊更有向心力呢? 

舒導：其實沒有特別創造特殊的文化，讓這個團隊信服妳，最重要就是互相的尊重、默契。 

    像我從前就很羨慕一些很兇的導播，覺得比較會罵人的導播才會容易帶領別人，為了自己不

容易拒絕別人及太溫和的性格還去上了成長班，可是上完課後還是一樣不太會拒絕別人的要求，

最後就乾脆接受自己本來就是這樣的人，然後開心的去做答應別人的事，不再自己抱怨、懊惱，

反而兩全其美。 

 

Q：能請導播對想進入這行的後輩，給一些建議或指導嗎? 

舒導：製作公司跟電視台比較，製作公司相對辛苦，但是現在的電視公司跟從前只有三間電視台

的時期比較，工作條件也不是這麼好了。所以，如果想要做這一行的後進，真的要對這份工作有

興趣才會是比較好。像我雖然當初是誤打誤撞進入電視台，但是進入這行後我發現自己喜歡歌唱

節目、綜藝節目，我工作再久也不覺得累。如果環境中能有一個功力很厲害的前輩，「崇拜」有

時也能激發自己更努力學習和支持的力量，讓自己不斷進步、累積經驗。並且，做這一行不只反

應要快，體能更是重要，只要時間允許，建議大家找到自己喜歡的運動，持之以恆的運動，保持

身心靈的健康。 

 

結論： 

看到導播後，發現我在採訪前的擔心、害怕根本就是多餘，舒導播很和善整個就是顛覆我之前對

導播的印象，當我們坐下來開始正式採訪的時候，她第一句反而是安撫我這緊張的記者〝不要緊

張〞。 

與導播訪談的內容中，更讓我們知道帶給人們娛樂的電視台工作者，背後的認真和壓力，一點也

不同於節目呈現的嬉笑怒罵那樣輕鬆，對其工作的嚴謹和細微分工更是缺一不可。 

而導播對人的謙虛和訪談中說到〝導播其實也只是一個職位而已，導播只是比較幸運……。〞這

些話 和 舒導播待人處事的方式 對我的衝擊真的還滿大，舒導播真的是一個讓我感覺很不一樣的

導播，有一種純真的感覺，希望有一天我也能成為一位讓人這麼安心、放心才德兼備的前輩，或

許就是這一種渾然天成的氣質，讓人信服、折服吧！ 

  


